

Los estudiantes, el Rey y Vasconcelos

Hendaya.—La visita a España de los delegados de la Unión de la Juventud Hispano-Americana de México, los señores Soto y Zaldua, que pretendían ser portavoces de los sentimientos de los estudiantes mexicanos, ha originado un conflicto con el comité organizador del Congreso de Lisboa cuya convocatoria para febrero próximo fué anunciada.

El conflicto comenzó después de la audiencia regia a cuya salida ambos estudiantes mexicanos creyeron oportuno hacer manifestaciones entusiásticas y elogiosas al Monarca, presentándolo como verdadero lazo de unión entre las juventudes americana y española.

El Secretario General del Comité del Congreso de Lisboa, envió un enérgico comunicado dirigido a Soto y Zaldua, recordándoles la situación en que se encuentra España, sin libertad de pensamiento, con persecuciones a los estudiantes durante el curso pasado y los encarcelamientos en Barcelona, donde según dice el Comité se han vuelto a emplear procedimientos de tortura pa-

ra arrancar confesiones a los detenidos.

Se advertía, consiguientemente, a los delegados mexicanos, que los estudiantes españoles interpretaban su visita al Monarca como falta de solidaridad. Se entabló con tal motivo una extensa correspondencia, cuando una carta de Vasconcelos ex-Ministro de Instrucción Pública en México y dirigida al Secretario del Comité del Congreso de Lisboa, desautoriza a Soto afirmando que es falso que represente a los estudiantes mexicanos. "Cuando leí que dichos señores traían un abrazo de la juventud mexicana para el Rey, dice Vasconcelos, quise prevenirle sobre la personalidad de Soto, en cuya contra, aunque mexicano, existe una acción penal pendiente, de la que fué perdonado pero que merecía por sus delitos de robo, como es fácil demostrar, pues conservo las pruebas contra él."

Los estudiantes españoles indignados se proponen dar máxima publicidad al incidente y castigar duramente al far-
sante.

Los farmacéuticos contra el señor Presidente de la República

El señor Presidente de la República ha manifestado de manera terminante que no es criterio el que, por favorecer los intereses de los titulados, se venga a echar por tierra la labor de quienes se han consagrado desde largos años a servir a las comunidades en el expendio de drogas y mediante sacrificios han logrado cimentar un punto comercial, como el señor Kirpatrick, en Limón, y Veranes en Puntarenas. Que desde luego, con ese criterio, ha resuelto el reclamo que el Colegio de Farmacéuticos presentara para el cierre de los establecimientos de esos señores, lo es igual, considera que legalmente interpretando una Ley del año 1902, no se puede obligar, mientras no venga una reforma en contra, el cierre

de farmacias regentadas por profesionales prácticos en beneficio de los profesionales de colegio.

Con tal motivo los colegiados han acordado acusarlo ante el Congreso, pues creen que su resolución infiere perjuicio.

Las torres del inalámbrico

Han quedado terminadas las dos torres que la Compañía Radiográfica de Costa Rica ha hecho instalar en las inmediaciones del Parque Central, para la recepción de las transmisiones que reciba la Central del Paraíso.

Inmediatamente se dará comienzo a la instalación de motores y demás accesorios para el funcionamiento de ellas.

Un encuentro a mano armada en Sanjuanillo de Naranjo

En San Juanillo de Naranjo se desarrolló un hecho sangriento que ha conternado al vecindario. En el tomaron parte dos familias y por motivo de rivalidad en el trabajo.

Resulta que, cuando los hermanos Luis, Alberto, Timoteo y Julio Stelles, hijos de don Julio Stelles, salían de su trabajo, fueron agredidos por Pedro Sánchez y sus hijos Eloy y Genaro.

El ataque se hizo a mano armada, resultando heridos Julio Stelles en el pecho y la cara; Luis Stelles en una pierna y Timoteo en el brazo derecho.

Pedro Sánchez resultó con varias heridas en la cabeza y en una mano, y su hijo Eloy con dos heridas graves en la cabeza.

Las autoridades de policía, apenas supieron lo acontecido tomaron

Se constituye en Nueva York un comité de auxilios al Riff

New York, septiembre.—Se ha iniciado un movimiento entre los correligionarios de Abdel-Krim en este país, organizándose en New York, según se ha sabido hoy, un Comité de Auxilios al Riff.

Se ha expresado la esperanza de que numerosas ramas del nuevo comité se habrán de constituir en las principales ciudades de los distintos Estados muy especialmente en Detroit, donde hay miles de Mahometanos trabajando en las fábricas de automóviles de Ford.

Conforme se vaya recaudando dinero se irá remitiendo al Emir Omar Touson, de Egipto, Presidente de la Sociedad de la Media-Luna Roja, que corresponde con la organización internacional de la Cruz Roja.

En una ocasión semejante, dos años hará, los mahometanos de los Estados Unidos recaudaron nada menos que 200.000 dólares para las organizaciones de Angora, destinadas a las operaciones de la guerra turca.

cartas en el asunto deteniendo a todos los heridos y decomisando las armas.

Los Sánchez, en el ataque fueron desarmados por los Stelles.

Los heridos fueron trasladados a sus respectivas casas y atendidos por el Médico del Pueblo y los que quedaron ilesos conducidos a la cárcel de Naranjo, a la orden de las autoridades judiciales.

La familia Stelles es de origen alemán y hace algún tiempo se encuentra radicada en aquella localidad donde posee una finca y en la cual trabajan todos los Stelles.

Fallecimiento de don Manuel V. Dengo

Con profunda pena hemos de informar a nuestros lectores del fallecimiento del culto caballero y esforzado profesional, don Manuel Vicente Dengo Bertora, acaecido en la noche de ayer.

Fué el señor Dengo Bertora el hombre probo y humilde, que puso sus luces todas al servicio de la comunidad, habiendo sido por muchos años Ingeniero Municipal, laboró siempre con denuedo por el progreso local.

Damos nuestro sincero pésame a su señora esposa doña Mercedes, a sus hermanos políticos Rosa y Ceferino Guerrero y a sus hijos don Omar y María Teresa Obregón y demás deudos.

La ley sobre vetos municipales

Recientemente dictada y que contempla la inamovilidad de los empleados actuales y los que se nombren en el futuro, mientras tanto que su conducta e idoneidad, no deje que desear, y mientras ello no se compruebe debidamente, entra hoy en vigencia.

Sólo queda a merced de la política el Secretario, que por ser un puesto de carácter especial por ser sus funciones directas del cuerpo.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de 'La Perna'

DE CENTRO AMERICA

Las fiestas.—Las recepciones y el discurso del Presidente Orellana.—El accidente de los aviadores salvadoreños.—Otras noticias de Guatemala y El Salvador

Guatemala, 21 a La Prensa.—Muy suntuosas estuvieron las fiestas patrióticas en toda la República. Aquí en la capital hubo varios actos significativos, entre ellos la recepción que dieron las Legaciones unidas de Nicaragua, El Salvador, Honduras y Costa Rica, en homenaje al Sr. Presidente Orellana y su Gabinete, entre otros conceptos patrióticos del discurso del Sr. Ministro de Nicaragua, pronunciado en su nombre y en el de sus colegas, tomamos éste: No creemos que hubiera para nosotros sorprendido por la aurora de un quince de setiembre bajo el cielo azul de Guatemala forma significati-

va de celebrar con ello, pensamos, dándose un fuerte abrazo de base y armonía Guatemala, El Salvador, Honduras Costa Rica y Nicaragua, que están presentes, en un símbolo perdurable. Del discurso del Presidente Orellana, este párrafo: Los Gobiernos, interpretando fielmente los sentimientos populares, no omiten medio alguno para llegar a un acercamiento, cada vez más losprados en la benevolencia y cordialidad y buena fe y es por medio de esta política confiada y sincera como podemos acercarnos al futuro luminoso que entrevén los señores representantes diplomáticos de Centroamérica para estrechar vínculos y vigorizar el sentimiento de unión, así han de triunfar nuestros ideales hasta coronar la cima ansiada, en el que levantará el patriotismo centroamericano la gloriosa bandera de la antigua patria.

Los juegos de base-ball entre los grupos Quezalteango y Guatemala han sido sensacionales después de dos pruebas practicadas los últimos domingos, se decidió la pelea ayer en favor del equipo quezalteco, quedando como campeón de la República.

Guatemala 21.—A "La Prensa".—Hoy a medio día partieron de regreso a San Salvador, los aviadores Dárdano, Wabale y Muñoz; como se sabe ayer le ocurrió un accidente al avión que pilotaba Dárdano ha parado el motor a 40 metros de altura haciendo aterrizaje forzado. Hoy el motor del mismo se paró en cercanías de Santa Rosa, cuando hacía viaje de regreso y tuvo Dárdano que aterrizar lo cual hizo sin novedad.

Hoy a las 5 p.m. volvieron a esta capital los aviadores Aberle y Muñoz, habiéndoles visto obligados a regresar por el mal tiempo reinaba en la región Oriental.

Ciento catorce acconistas se han adherido últimamente al consocio que pide la concesión del Banco Central.

Durante el mes de mayo la mortalidad en la República alcanzó el 35 por millar de habitantes.

Llegaron a Puerto Barrios cuatro carros Pullmann para el ferrocarril.

El Presidente Orellana ha obsequiado al primer equipo del F. C. de Club América de Quezalteango uniforme y su respectivo calzado.

Varios aficionados harán una corrida de toros a beneficio de La Cruz Roja de Guatemala.—Diario de Guatemala.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Nota del Día

LA MUJER Y LA IGLESIA

La dictadura de la moda

La mujer es generalmente muy religiosa, muy fanática, muy temerosa de Dios; pero hay para ella algo más fuerte que todo esto. Más fuerza que el fanatismo religioso, la tiene el fanatismo de la Moda, y la mujer obedece al Modisto con más resignación que al mismo Dios.

El sibaritismo de la vida actual, tan complicada en sus lujos y en sus placeres, ofrece un exterior escandaloso a los ojos de aquellos que todavía creen que la castidad es la primera de las virtudes femeninas.

En el hombre se aprecia la inteligencia, el sentido justiciero, la nobleza de su conducta, la laboriosidad, el heroísmo y hasta la fuerza física, y nadie le pregunta a cuantas mujeres amó. Hasta es más admirado cuanto mayor partido sabe tener entre las mujeres. En la mujer sólo, lo se aprecia la castidad. A su talento, a su bondad, a su dulzura consoladora, a su laboriosidad, a su ingenio, poco o ningún valor se le concede. Si no es recatada y, casta, de poco le valdrá la sabiduría Mdm. Curí, talento de la Pardo Bazán, el arte de Shara Bernard o el sentimiento poético de Gabriela Mistral. Con todas esas grandezas morales, si no practica la castidad, será siempre una mujercuela despreciable en el sentir general de una sociedad hipócrita y egoísta que en público habla mucho de virtud y tiene las entrañas corrompidas por todos los vicios. El mérito del hombre lo hemos puesto en los valores de su alma. Y todo el mérito de la mujer lo hemos puesto en su carne, como si perdurara la antigua creencia de que no tiene alma. O la tenemos todos, o no la tiene nadie.

Contra el franco sensualismo de las modas modernas, signo exterior que se ha manifestado en todas las épocas de decadencia, ha emprendido la Iglesia Católica una enérgica cruzada. No diremos que eso sea malo; pero no le garantizamos el éxito.

En España, especialmente, donde la mujer es profundamente católica, es donde estos días se está desarrollando esa campaña del clero contra las modas, que ha sido iniciada por el Sumo Pontífice.

"Hemos tenido que cerrar las puertas de nuestra casa paterna—dijo el Papa—a aquellas hijas, que aún siendo buenas, estaban faltas de un sentimiento que es indispensable en la mujer cristiana: la modestia".

Secundando al Jefe supremo de la Iglesia, los Obispos organizan en sus diócesis la campaña contra las modas temerarias, y el Obispo de Cartagena envía a todos sus templos estas interesantes instrucciones:

1.º.—Se evitará la entrada en las Iglesias de nuestra diócesis y no se administrará la Sagrada Comunión a las mujeres indeciblemente vestidas, o sea que lleven escotado el pecho, descubiertos los brazos y demasiado cortos los vestidos. En uno y otro caso recomendamos a los sacerdotes la mayor prudencia y discreción, ya que no es nuestro ánimo retraer a los fieles del templo y de la recepción de la Sagrada Eucaristía, sino procurar que sea respetado aquél y se acerque a la Mesa Eucarística con las debidas disposiciones de alma y cuerpo.

2.º.—Los confesores procederán en tan delicada e interesante materia con aquel vigor saludable que el caso requiere.

3.º.—No podrán pertenecer a Cotradías o piadosas Asociaciones, las mujeres que no vistan conforme a las prescripciones de la modestia cristiana sobre lo cual llamamos la atención de los directores y presidentes de las Asociaciones.

4.º.—Recomendamos a las Superiores de Colegios de Religiosas, que no admitan en los mismos niñas o jóvenes que no vayan vestidas con la debida modestia; y 5.º.—Ordenamos que ésta, nuestra circular, sea leída en todas las parroquias e iglesias públicas del Obispado, al ofertorio de todas las Misas que se celebren a hora fija, el domingo siguiente al día en que se reciba."

Y esto no es todo. En varias iglesias de Madrid se ha tomado la decisión de no permitirles la entrada a las mujeres que llevan melena corta. Y en la iglesia de Fuencarral se armó un gran escándalo porque unas mujeres con melena, detenidas por la policía a la puerta de la iglesia, quisieron entrar a la fuerza. Pase lo de los trajes modestos y sensuales; pero qué tendrá que ver eso con las melenas, ni qué ofensa puede hacerse a Dios con llevar el pelo más corto o más largo? La campaña del clero rebasa el justo límite y fracasará por contraproducente.

La mujer, siempre y en todo el mundo, con religión o sin ella, es la compañera del hombre, vive para el hombre y por encima de todos sus instintos predomina constantemente el de agradar al hombre. Esto quizás no lo comprendan los pocos hombres y mujeres que han hecho voto de castidad sobreponiéndose a las leyes de la Naturaleza, sin las cuales ya no existiría la humanidad.

Sería preciso destruir todo el arte burgués, toda la literatura actual, desde la novela al teatro, porque todo eso está saturado de un rabioso sensualismo. Pero eso sería condenar toda la cultura de la sociedad burguesa, elaborada para el uso exclusivo de una clase dominante y rica que puede comprarlo todo con su oro. Y a tanto no se atreve ni se atreverá la Iglesia.

Mucho nos tememos que esa campaña esté condenada al fracaso. La fe no existe en las conciencias. Palidece

Su majestad el Un Supertrust en Alemania

En el anuncio, como en todo esfuerzo humano, la constancia siempre vence.

Aunque en forma de prógno, existe el anuncio en los lugares más humildes.

El movimiento social es el anuncio de la vida.

El anuncio es la rapidez de la venta; en un día pueden saber millares de personas lo que se vende en una tienda.

No hay anuncio insignificante, si se coloca en sitio selecto.

La publicidad es fecunda como la luz, por doquiera va derramando tesoros.

Con el anuncio sucede lo que con una batalla para lograr la victoria no basan los primeros disparos, sino que es preciso con multiplicados golpes vencer al enemigo.

El anuncio es como la lluvia que cae sobre los campos: ninguna gota se pierde. Si no dá producto en el acto, dispone el terreno para dar fruto mañana.

El barómetro de la civilización de los pueblos es el anuncio. Los pueblos más atrasados son los que no anuncian.

Todo es digno de publicidad, aun lo más elevado.

El anuncio es el compañero inseparable de todos los progresos de la civilización.

VENTAS A PLAZOS DE DISCOS Y VICTROLAS VICTOR Favorecidos el 21 de setiembre

SERIE GALLI-CURCI

Sorteo N.º 28

Contrato N.º 26 de don Carlos Luis Odio.

Serie Paderewski

Sorteo N.º 6

Contrato N.º 53 de don Horacio Castro.

Serie A. Instrumentos

Sorteo N.º 13

Contrato N.º 12, de don Aurel Gámez.

TESTIGOS: A. Mesén Rojas, Victor Luis Meza.

La Josefita

GRAN PANADERIA

Se elaboran toda clase de panes y surtido con harinas de primera.

Ullas y Nos.

150 varas al Sur del Hotel Washington

DEPOSITO DE MADERAS

Vende más Barato MORA y Monge

Sección de Construcciones — Arquitectura Moderna y Elegante Especialidad en puertas y ventanas.—Ap. 638

al iniciarse el Renacimiento y se apagó del todo en la Enciclopedia y en la Revolución. La fe está muerta en este tiempo desorientado. Se finge hasta donde no estorba. Se acepta siempre que no moleste a Epicuro.

Para combatir la moda de las melenas y de los vestidos sensuales, el camino más recto sería sobornar a los peluqueros y a los modistos, que son los sacerdotes que offician en el altar de la Moda, diosa universal en todo el mundo femenino. Aunque lo aconseje el Papa y lo ordenen los gobiernos, las mujeres se vestirán como quiera el modisto y se peinarán como mande el peluquero. Contra estos dictadores de la elegancia no hay fuerzas humanas que valgan. El peinado y el vestido cambiarán cuando ellos quieran. Y que no se les ocurra acortar más aún los vestidos y las melenas porque nada podría impedir que aparecieran todas nuestras mujeres como muñecas de bazar.

BERNARDO MERINO

POR DECIR LA VERDAD

Las ciudades del porvenir

El coronel Mitchell, ex-brigadier general disminuído de su cargo porque se atrevió a decir la verdad acerca de las condiciones aeronáuticas en los Estados Unidos, ha escrito unas declaraciones que producirán honda sensación en todo el país.

Su descripción de la falsa paradoja de los acorazados en el Pacífico y el anuncio ultra-mentido de que nuestra flota había conquistado una flota y conducídola a Honolulu, interesará al Presidente.

El coronel Mitchell escribe sin temor, rudamente y de la manera más desagradable para determinados caballeros de «mecedoras» en Washington.

El coronel Mitchell predice que será arrestado militarmente por sus declaraciones.

Los que conozcan al Presidente Coolidge, los millones de americanos que en él creen esperan que en vez de permitir que el coronel Mitchell sea arrestado el Presidente le llame a su presencia y oiga de sus labios el fundamento de las declaraciones que el coronel Mitchell ha hecho.

El Presidente de los Estados Unidos está interesado en la seguridad de la nación y en los hombres cuyas vidas se alega han sido sacrificadas a la ignorancia y a las presunciones políticas.

Ya el coronel Mitchell ha sufrido se le rebaje su categoría por haber dicho la verdad al pueblo y al Congreso.

Cualquier orden para arrestarle por sus recientes declaraciones tendría que ser sometida seguramente al Presidente antes de llevarse a su cumplimiento y no es concebible que el Presidente permita tan drástica suspensión de la libertad de la palabra.

El profesor Borring, del Colegio Columbia, que calcula la población probable de la ciudad de New York en 1965, en 50.000.000 de habitantes, se halla interesado en los problemas arquitectónicos que han de surgir en una ciudad conteniendo más habitantes que todos los de Francia e Inglaterra.

La arquitectura del porvenir dependerá del desarrollo de las máquinas aéreas en los próximos 40 años. Si el helicóptero volando rectamente descendiendo o ascendiendo, logra su éxito, los arquitectos dentro de 40 años proyectarán sus edificios para desembarcos de máquinas aéreas. Y, prescindiendo del helicóptero, es muy probable que la otra mitad de siglo contemple la oficina y edificios manufactureros lo bastante grandes —media milla cuadrada talvez— para permitir el desembarco de aeroplanos.

Si la ciudad de New York ha de tener cincuenta millones de habitantes dentro de 40 años ¿qué población llegarán a tener otras ciudades americanas ya sean Chicago, Los Angeles o ciudades del Porvenir en Texas, Florida o Washington?

Las ciudades crecen hasta obtener dimensiones monstruosas como ocurría con los dinosaurios, miles de siglos hace. Y probablemente, como los dinosaurios, después de crecer demasiado morirán. Los seres humanos vivirán en las cimas de las montañas, en los cerros, en pequeñas y separadas comunidades con bastante espacio para cada uno. Y bajarán en una nave aérea a su trabajo no en las ciudades sino en valles fértiles o en grandes edificios de cristal y acero, talleres individuales.

No se ha demostrado todavía lo que seremos y lo que es más, ningún hombre de los actuales es capaz de predecir el futuro.

ARTURO BRISBANE

La Tiendita

Frente al Gran Hotel Francés

Esta semana llegaron los vestidos de lana para niños y niñas de 2 a 6 años.

Los que no encontrarán en ninguna parte mejores ni más baratos desde \$6 a \$13.50

También tenemos vestidos para niños, de drill en muy variadas formas.

TAFETANES DE SEDA

de la mejor calidad conocida a \$9 la vara

Respuestas, piel de seda negro y blanco. Género de seda para toallas, calidad insuperable, color firme a \$10 la vara.

De Alajuela

Diálogo político

¿Qué tal le fue en su gira por los cantones?
—Muy bien, llevé mucha agua en el colre. Debido a eso tengo que fricciónarme esta noche.
—¿Y de política qué nos dice?
—Presencé casi todas las reuniones del Gral. Volio y don Carlos M. Jiménez.
—¿Cómo estuvieron esas reuniones en Grecia?
—La de Volio muy buena; prueba es que no hubo cine sino hasta que terminó de hablar el General.
—¿Y la otra qué tal?
—Pues, pues... y se sonrió.
—¿En Naranjo qué tal?
—Yo creí que en Naranjo no había volismo, pero viendo la reunión de Volio en la que, a pesar de la fuerte lluvia y ser un día entre semana, el teatro se llenó de bote a bote y yo no pude entrar,

pero oí que el general era aplaudido constantemente.
—¿Y la de don Carlos María?
—Pues, pues, y se sonrió... pobrecillos...
—¿Qué más nos puede decir usted?
—En dos platos le diré que en los otros cantones sólo colorados se ven, prueba es que todavía vengo viendo colorado.
—¿Qué cálculos hace Ud. de las próximas elecciones?
—Sacará el jimenismo uno, el partido que fue verde otro, y el volismo tres. Esto lo digo con sinceridad y quien contradiga, que vaya a recorrer los cantones para que salga de la duda. Yo vengo casi volista, pues este partido será tan grande en la próxima, como el fernandismo de la otra vez.

Visitante

Leer sin comprender

No es posible pedir a toda clase de individuos un gesto de comprensión y de desinterés.

No todos pueden juzgar serenoamente la obra del escritor. Pero éste es un ideal al que debemos encaminar nuestros esfuerzos.

Muchas veces, en nuestras lecturas, hemos tropezado con libros respecto de los cuales teníamos la impresión de que no nos iban a caer. Sin embargo, lo hemos leído íntegramente, hemos procurado entrar dentro de ellos, compenetrarnos con el espíritu del autor, "comprender".

Para nosotros, uno de los efectos no digamos de la cultura, sino de la civilización, es este movimiento de atención y de reflexión que un hombre puede tener ante otro hombre o una obra, antagónicos suyos. No nos dejamos llevar de la pasión ni de la superstición.

Si la obra ha sido hecha buena y escrita con altura de miras, sin ofensa, con claridad y sobre tema general que no hiera individualmente, tengamos la nobleza y la lealtad de declararlo, aunque la obra haya sido llevada a cabo por nuestro adversario.

¿Qué hay por encima de la verdad? Nada. La verdad está sobre todo. Nuestro símbolo; un hombre que, como en un cuadro de Holbein, estaría inclinado atentamente sobre un libro con un gesto de comprensión... "Comprender" es el camino de desinterés y de la verdad.

AZORIN

REPRODUCCIONES

El Herrero

Allá, en el fondo del corredor largo como un túnel, el herrero golpea en el yunque un cavo encendido. Caen sus masas acompasadamente en medio de un abanico de chispas, y en su rostro se reflejan las llamas rojas o azules de la fragua.

El herrero es un anciano que frisaré en los setenta años, delgado, alto, recto. Sus barbas son de color de tabaco; sus ojos tienen el azul borroso del mandil que rodea su cintura. En los ángulos de sus ojos se ven pliegues que denotan lucha y vida de sacrificio. Su frente la cruza esa arruga horizontal que según Hugo, carácter y energía revela.

Este viejecito adorable, capaz de forjar los escudos que llevaron los guerreros de Homero o las lanzas que usaron los héroes de la Eneida de Virgilio, convida a los jóvenes indolentes y haraganes a abandonar los guantes con que se cubren las manos que manejan bastones... y a tomar la herramienta que da vigor al músculo y nobleza al corazón.

Carlos Finestá

Para Curar un Resfriado en un Día.

Tómese el laxativo BROMO QUININA. (La primera y original pastilla para Resfriados y Gripe). Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. S. A.

Rachas Limonenses

A QUIEN CORRESPONDA.

—Nos permitimos llamar la atención: casi todas las noches llega una pandilla de muchachos—limpiabotas los más—a perturbar el orden que en la biblioteca se debe registrar. Tienen el colmo de llegar a la sala de lectura haciendo escándalos: gritan y hasta apagan las luces burlándose luego de la señorita Zeledón que en ocasiones está sola al frente de ese plantel y que es digna de todo aprecio y estimación. Llamamos muy seriamente la atención de estas correcciones para que tomen nota las autoridades y se les prohíba terminantemente la entrada a un recinto que todo debe ser moralidad y educación cultural a esa clase de canallas.

LA LEY DE LICORES

—Con mucha extrañeza he visto la tolerancia que hay en este puerto: los domingos y días feriados se les da completa libertad a los niños para que hagan su agosto con la venta clandestina del néctar corruptor de la moral. ¿Qué significará esa tolerancia? y lo más curioso es que hasta en propiedades de los Robles se registran esas palpables irregularidades: pedimos justicia en honor al respeto de las leyes y en provecho de la moral nacional.

14 PERSONAS.— Bien contadas fueron las que llegaron a recibir al Lic. don Luis Anderson, entre ellas se encontraban curiosos como asimismo personas que esperaban la llegada de viajeros amigos y conocidos; este es un dato exacto sin comentarios políticos: al pasar el gupitío o desfile de ese pequeño número de personas por el frente a la estación, parecía un entierro de ángel; pareciera que los limonenses fueran enemigos de los buenos abogados que no se hacen cargo de los pleitos que perjudiquen la nación...

DEL FARDO SAQUEADO.

—Hubo un único responsable en el saqueo de las cobijas, según las declaraciones del "wachimán", fue un señor de apellido Pórras a quien lo sorprendió solo en el carro haciendo de las suyas al poco rato de descargado el fardo: muchos nos ha extrañado que no obstante estas declaraciones se hayan perjudicado otras dos personas que en todo concepto son inocentes tomando la mala disposición de suspenderlos dejándolos sin trabajo a la Ima de Valencia por la simple bocanada de quien puede ser enemigo de ellos. La sumaria está instruyéndose en la Alcaidía y pronto quedará de fuido el asunto. Pedimos justicia para esas personas que fueron suspendidas—sin tener arte ni parte en el asunto—llamándose de nuevo a sus labores: estas personas sentarán un precedente acusado al calumnioso y haciéndolo responsable de las consecuencias, ante la justicia.

ENFERMO.—De bastante cuidado se encuentra el activo comerciante y socio de "El caballo blanco", don Constantino Díaz, hijo de don D. v. d. Díaz, que mejor suerte antes son nuestros descos.

LADRONERISMO.—

Se quiere hacer desaparecer en este puerto y para ello se exige una certificación de conducta y honradez para los pobres peones que tienen que doblegarse para medio ganarse el sustento del día y que ni siquiera piensan en las ratéris; esas certificaciones de conducta y honradez se debieran de exigir a aquellos altos empleados que se atienden a sus puestos y que tienen sus conivencias entre ellos y para llevar a cabo sus hazañas de consideración; actualmente hay pendiente un asunto en que se dice están enroladas varias personas que pasan por honradas. Estoy indagando me de los hechos para hacer las declaraciones públicas del caso, sentando así un precedente justiciero, ya que casi siempre estos asuntos se encarpentan pasando de aperchibidos de todos; la justicia (mal llamada) casi siempre ha querido sentar responsabilidad en la ratéris de un obrero y no en la etapa de robo de una o más personas; a esa clase de individuos—en primer término—es a la que se debe exigir certificaciones que comprueben su honradez.

STAFIA.— Con motivo de los últimos acontecimientos en que se quisieron estafar un sinúmero de jornales cobrándoles dos colones y cincen céntimos por una certificación que extiende la Agencia de Policía para trabajar en los muelles y bodegas, hay una reclamación pendiente y el señor Gobernador ya tomó cartas en el

asunto citando las personas perjudicadas; veremos el resultado de esta clase de abusos que a veces se cometen con la influencia de sus autoridades y esperamos la justa e imparcial finalización de este incorrecto proceder.
¿QUE HAY DEL WHISKEY?—Cuando venga el general lo sabrá; con esa leyenda ha aparecido un sinnúmero de avisos pegados en las principales fachadas de las casas de este puerto y yo me preguntó: tendrá relación con aquel cuento que yo nos muchachos mal informados y maliciosos me relataron y que yo no quiero darle crédito... eso de que salgan de la aduana cajas de whiskey sin pagar su correspondiente derecho y que el carro vaya derecho a un patio, luego que sean descargadas en carretones de basura, trasladadas a un depósito de madera y de ahí mágicamente desaparecidas y que por la simple delatación de un wachimán bien empleado, que fué a divulgar el caso ante las autoridades competentes lo despidieron y que crean que la estufa se puede considerar en unos catorce mil colones, me tiene a mi conjuero... y casi ni lo creo... pero como soy tan lucrédulo me veo obligado a hacer las investigaciones del caso para hacer pública manifestación de los hechos y demostrar a la honorabilidad de las personas que quieren enrolar en este asunto.

CARLOS ROLDAN H.

Limón 19 1925.

Para asegurar su dinero y documentos
Cajas de Seguridad
Marvin Safe Herrig Hell
Sea prevenido, ahorre al gastar su dinero adquiriendo SEGURIDAD, solidez y duración con una MARVIN CONTRA LADRONES — CONTRA INCENDIO
—Ventas por abonos—
Agente exclusivo: Rómulo Artavia

Notas de Heredia

BAILE EFECTUADO PERSONALES

Cómo lo habíamos anunciado, se efectuó el 14 del corriente el regio baile Rosado en la residencia del Sr. don Gerardo Pérez y doña Abigail Arias de Pérez. A las 20 horas de la noche dió comienzo dicha fiesta, con un desfile de 20 parejas, por el tiempo de 5 minutos seguido de esto, y al compás de una magnífica orquesta, comenzó el baile, bajo el artístico adorno de espárrago, flores y banderillas rosadas, colocadas por la hábil mano del competente artista don Antonio González, quien fue bastante felicitado por todos los concurrentes. Lo mismo fue bastante aplaudida la regia orquesta, q' bajo la dirección del conocido violinista don Avelino Ramírez ejecutó muy gustados fox. Durante este acto, la cantina quedó a satisfacción de todos. A la una de la mañana finalizó el Rosado Baile con un saludo al nuevo día como regocijo a la conmemoración del 15 de Septiembre. Felicitamos a sus organizadores de la festecita Rosada señores don Gerardo Pérez, Miguel Yannarella y don Antonio González por el éxito obtenido.

Mejor de salud ha continuado el señor don José Gil Castellón. Por lo que nos alegramos.

—Ha estado bastante delicado de salud nuestro humilde cuajutor Presbo. don Miguel Angel Benavides. Nuestros votos por su restablecimiento.

—Procedente de San José estubo entre nosotros don Rogelio Quirós en compañía de las señoritas Erlinda y Generosa Campos. Les saludamos.

—Delicado de salud se encuentra nuestro amigo y fiel reformista don Alberto Cortés. Quiera Dios que mejore pronto.

—Continúan bastante delicadas de salud las señoritas Claudia Herrera Alfaro y Esterica Lépez. Por su restablecimiento hacemos votos.

Nuestro amigo don Rafael Herrera V. ha estado bastante delicado de salud. A Dios gracias ha continuado mejor. Nos alegramos.

—La señorita Elisita Pérez se encuentra delicada de salud. Nuestros mejores votos por su mejoramiento.

Corresponsal

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Vel. n. Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
MARTINEZ & CO
APARTADO N.º 11 TELEFONO N.º 56

ASERRADERO EL LABERINTO
STRUCK & ALVARADO
Maderas del país. Las mejores maderas del Pacífico Surtido variado y seleccionado. — Precios Bajísimos.
Tiene Usted que construir o reparar su casa? No lo haga usted sin antes visitar nuestro
DEPOSITO Y ASERRADERO
Saldrá satisfecho indudablemente.
Apartado N.º 741 — Aserradero — Teléfono N.º 937
Depósito: Teléfono N.º 539

La Artística
Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.
Gustavo Sánchez R.
Teléfono 533

PARA FUMADORES DE BUEN GUSTO
María
Cúidese de las imitaciones de marca. Defienda su bolsillo

LA FLORESTA
Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa.—DE VENTA EN TODAS PARTES
TELEFONO 889 R. MONTERO

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Baratillo de casimires Y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Notas de Alfaro Ruiz

QUERRELLA

Ante el señor Alcalde, la señora Remigia Chávez v. de Blanco, denunció ayer un hecho delictuoso cometido por el Director de la escuela de esta villa, señor Rafael Castro, en perjuicio de su hijo Froilán Blanco Chávez y de los niños Adán Solano Rodríguez y Miguel Ángel Quirós. El señor Alcalde se negó a instruir la respectiva sumaria, como así se lo había solicitado la querrelante, ordenando pasarla a conocimiento del señor Jefe Político, quien, dada su poca preparación para instruir, se verá en aprietos. Con anterioridad a este hecho denunciado, una señorita radicada en San José, informó al señor Inspector de otro hecho cometido por citado señor Castro en perjuicio del niño Arnaldo Vargas Chacón, y la Justicia Pediría al Cielo.

BAILE

Celebrando el 104 aniversario de la independencia de los cinco países Centroamericanos, varios jóvenes de la localidad, en casa que habita don Belsario Ruiz, bailaron desde las 19 horas del 15 hasta las 4 horas del 16.

Asistieron a la fiesta las señoritas María y Berta Lía Alvarado, Lilia y Emma Lizano, herederas; Beronice y Adelia Murillo, Isabel Rojas, Zelmira Morales, Berta Quesada, Demetria Jiménez y Lilia Acuña; señoras, Hirma de González, Zenaida de Lizano, Rosenda v. de Acuña, Emma de Morales, Angela de Acuña, Caridad de Acuña y Ana María Murillo.

Caballeros: Rafael Castro, Luis Bolaños, Alberto Lizano, Macho González, José A. Pedro y Marcos Vargas, Antonio, Tano y Humberto Murillo, Abel Castro, Presbo, Badilla y otros muchos más que no recuerdo.

La parte musical estuvo a cargo de un terceto parrajeño, integrado por los jóvenes Corrales Camacho y otro, cuyo nombre no recuerdo.

El señor Jefe Político pronunció un discurso *Catonia* no, al cual siguió el del Sr.

Badilla, encomiando la ausencia del licoer en tan simpática fiesta.

BENEFICENCIA

Administrados por la Municipalidad, existe una suma de dinero como de mil quinientos colones, creado ese fondo para la construcción de una casa para Hospital. Ese dinero, en su mayor parte, fué alquilado a varias personas y muchas de esas obligaciones están para prescribir por negligencia de la actual corporación, que no se toma interés en cobrar ya sea extra o judicialmente.

18 de setiembre de 1925.

UN VECINO

LUIS CRUZ MEZA

ABOGADO Y NOTARIO

Oficinas frente al Sagrario.

Teléfono 458

Obra maestra

Los hermanos Karamazov la novela cumbre de Dostoievski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin trabazón ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfile, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arrastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo Karamazov, «que es excesivamente hermoso y de gallardo porte»—como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriagado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de

Los hermanos Karamazov Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra \$6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falco.

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a los señores que a continuación se enumeran:

1°—Jefe y Candidato del Partido:

General don JORGE VOLIO JIMENEZ

2°—Secretario General:

Lic. Aurelio Salazar Salazar

3°—Secretario de la Jefatura:

Don José María León Roca

4°—Tesorero General:

Don José Miguel Rodríguez Villarreal

5°—Jefe General de Propaganda:

Don Lesmes Saurez Segura

—Jefe de Redacción:

Don Octavio Montero

El Secretario General, A. SALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona setá autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

Crónica Teatral

RICARDO CALVO

La próxima llegada de Ricardo Calvo ha de ser uno de los más grandes acontecimientos artísticos que ha presenciado Costa Rica.

Aquí sí que no hay bluff de ninguna clase. En esa compañía todo es oro puro, la quinta esencia del arte.

Este genio del teatro español embarcará en Barranquilla el día 24 del actual, para llegar a San José a fines de mes.

Parece que hará el debut con el inmortal "Cyrano de Bergerac", la obra más bella y más difícil del teatro poético, universal que cubrió de eterna gloria el nombre de Rostand. Tan magistralmente interpreta Calvo ese subilme personaje, que el público que asista al debut quedará sugestionado para volver todas las noches.

En su oportunidad hablaremos extensamente de este

artista eminente y de su teatro.

VIRGINIA FABREGAS

También está a punto de llegar a San José la popular actriz mejicana Virginia Fabregas con su compañía dramática que actuará en el Teatro América.

La hemos visto a la Fabregas temporadas enteras en la Habana y en México. Es una actriz fina y talentosa, que presenta las obras con mucha esplendidez. Hoy es una simpática matrona que interpreta admirablemente las obras de actriz de carácter, como le ocurre también a la Guerrero.

Esperamos que la Fabregas obtendrá en San José todo el éxito que se merece.

CUARTETO DE OPERA

Con los principales cantantes de la Compañía Graziani que se disolvió en nuestra capital, se ha constituido un valioso cuarteto de ópera, para cantar las obras suprimiendo los actos, como se hace ahora en muchos países.

Lo forman el notable tenor Fortunato D'Angellis, la soprano María Varnay, el barítono Terrasi y el bajo baritonado Abella.

Este interesante cuarteto debutará el jueves próximo en Limón, cantará después en nuestra capital y seguirá a Puntarenas abandonando Costa Rica por el Pacífico. Les deseamos muchos éxitos.

LA COMPAÑIA NACIONAL

La compañía que actúa en el Adela ha llegado a convertirse en un conjunto lo interesante para el género chico que cultiva.

El elemento femenino ha sido reforzado con figuras muy simpáticas, como Maruja Alegría y Olga Santamaría. Esta última debutará esta noche con "El puñado de rosas".

Con disciplina artística y buena dirección esa compañía puede ser un buen negocio teatral.

Cómo se inició la unidad italiana

ROMA, Stbre.—Un documento encontrado recientemente, entre los restaurados recientemente por Austria a los Archivos del Estado veneciano, ha revelado el hecho de que, el primer plan para la unificación de Italia fue obra de patriotas napolitanos que se rebelaron contra la dominación austriaca en 1820. El plan comprendía la constitución de un Gobierno federal, compuesto de seis Estados.

El plan fué ideado por el doctor Annibale Alberdi, Jefe de la Secretaría de la Cámara de Diputados, expuesta en carta dirigida al Conde d'Inzaghi, Gobernador austriaco de Venecia, por el Conde Apponyy, Embajador a la Santa Sede en Roma, el 28 de febrero de 1821. El doctor Alberdi ha presentado esa carta y otros interesantes resultados de sus investigaciones al reciente Congreso científico de la Universidad de Pavia.

Marítimas

Limón, 20 Set.—Ayer a las 17 y 50 horas zarpó para New York, vía Cristóbal, Habana, el vapor norte americano "Calamares", de 3486 toneladas y 132 tripulantes; Cap. A. C. Livingston y despachado por la United Fruit Co. Pasajeros: para New York, Lic. Arturo Volio, Carlos Leiva, Miguel Ángel Robles, Amelia de Robles, Enrique Fonseca Zúñiga, León Fernández, Thos P. Mc Guinness, Dr. Antonio Facio, Cristina de Facio, Dr. Carlos M. Echandi, Lola León, Laura López, José S. Reppeto, Luis Fernández R., Alfred M. Pirie, Gertudo K. Gussy, Roma y August Rotach. Para Cristóbal, Federic Bryan, William Pay, Luis García, Luisa de Burgos, Anita y Antonio Amado, Maid Lard, Edith B. Harris, Arthur Bines, Artidoro Fajardo, James Mc Connel, Jesús Villegas Antonio Pérez, Stefan Nacy, Bernard Schumahn, Aida y Juan Amado, Elementar Jackson, Santander C. Arteta, Vicente C. O. Bohamondo, Teresa Murillo R., Elisabeth y George Ross, Dionisio Facio, Orfilia y Zoila Mejía, Ricardo A. Chambonet. Carga para New York, 414 huacales de pifias, 25 tortugas vivas, 9 paquetes oro en barras, 2 piezas cilindros vacíos, 1 caja de partes de locomotora, 1 caja material eléctrico, 1 caja de material de ingeniería, 63679 racimos de bananos. Para Cristóbal, 287 bultos de frutas y legumbres, 3 rollos suela. Para Cartagena, 75 sacos cacao en grano. Correo 80 sacos.

A. S. Rees, Cap. de Puerto.

Según ese plan napolitano Italia iba a ser dividida en seis Gobiernos: Estado Papal, las Dos Sicilias, Toscana, Venecia, la Lombardia y el Piedemonte, dentro de un Soberano Estado Constitucional conocido por los Estados Unidos de Italia. El plan preveía la constitución de una Dieta o Asamblea General de 300 miembros, electos por representación proporcional a la población, que se debía reunir durante un mes todos los años y cambiar de lugar cada año.

El control de hacer alianzas, declarar guerra o paz, administración aduanal y educativa, etc., quedaría investido en la Asamblea.

Con excepción del Estado Papal, cada uno de los otros Estados tendría una Monarquía hereditaria previsto el caso de regencia de subir al trono un menor. Las dos Sicilias serían gobernadas por Fernando I y sus descendientes, Toscana por el Príncipe de Capúa; Venecia por el Conde Lecca o el Príncipe de Salern. Lombardia por el Duque de Loto y el Piedemonte por la Casa de Saboya.

Reglamentación de los Presupuestos Municipales

Con motivo de los desastrosos "epidémicos" ya en nuestras municipalidades, la Inspección del ramo estudia actualmente una reglamentación para evitar el desorden en el gasto de los presupuestos.

Se quiere hacer que los tesoreros prorrateen los gastos de cada partida por mensualidades, hasta donde sea posible, a fin de evitar los extraordinarios, que la ley indica sólo para casos extremos, como de epidemias u otros azotes de carácter accidental.

El proyecto será elevado a estudio del Congreso en breve.

Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS A \$ 3.00 el tomo
La Mujer Fantástica, novela.
Nueva cocina práctica
La malcasada, novela.
Amadis de Gaula (arreglo);
Últimos modelos de cartas 2.00
El Tesoro de la Bellera, 2.00
OBRAS DE J. DE GOURMON
El vellonino de oro, novela, 2.50
ALFREDO DE MUSSET

Imprenta Germinal

A LOS CLIENTES

"VICTOR"

LLEGARON NUEVOS

DISCOS ESTA SEMANA

GRANDES NOVEDADES



PIZA E HIJOS

Distribuidores VICTOR

LA ZAPATERIA

CORDERO

cuyo trabajo se ha DISTINGUIDO por su sencillez y elegancia, se ha trasladado 75 varas al Sur del Almacén La Magnolia, frente a Arango.